

## Razones para incluir la Segunda Época de *Cuadernos de Ruedo Ibérico* en la página Web

José Manuel Naredo (20-11-2025)

Varios motivos me han inducido a incluir la Segunda Época de Cuadernos de Ruedo Ibérico (CRI) entre las *Publicaciones sugeridas* de esta página Web. En primer lugar, he visto que los Cuadernos de esta Segunda Época no estaban accesibles en internet, ni en papel (salvo los ejemplares que puedan encontrarse en librerías de viejo). Tras una búsqueda laboriosa en esta “sociedad de la información” sólo he podido acceder a versiones digitales de números de la Primera Época de CRI, cuando los temas que se analizan en la Segunda tienen una actualidad mucho mayor. A esto se suma el hecho de haber constatado que personas intelectualmente inquietas e ilustradas desconocían su existencia y/o ignoraban que se habían desbrozado temas clave que hoy afloran de nuevo.

La Primera Época de la revista estuvo caracterizada por su antifranquismo. Pero al advertir que esta orientación iba perdiendo sentido a medida que se aproximaba la desaparición de la persona de Franco, la revista dejó de publicarse en el verano de 1973. Pero renació en enero de 1975 con una línea nueva por empeño de algunos colaboradores y, sobre todo, de Juan Martínez Alier y mí. Esta nueva línea apuntaba a ir más allá del antifranquismo para analizar la naturaleza del sistema socio-político-económico vigente y sus perspectivas de cambio. Se trataba, para ello, de denunciar las miserias de la ideología y las instituciones dominantes y de desbrozar el arsenal teórico-ideológico de los movimientos que prometían llevarnos hacia horizontes sociales y ecológicos más saludables, para distinguir aquellos elementos que se revelaban acordes con este propósito, de aquellos otros que suponían un lastre para conseguirlo.

La revista CRI inició su nueva andadura con un número triple de enero-junio de 1975 en cuya portada se leía *SISTEMA, RÉGIMEN, OPOSICIÓN*, estableciendo una primera sección destinada a enjuiciar críticamente la *I. Teoría y práctica del movimiento revolucionario*, a la que seguían otras con *II. Interpretaciones políticas del capitalismo español y de las ideologías que lo sostienen, III. La España real: hechos y documentos* y *IV. Tribuna libre*. Pero cuando se estaba preparando el segundo volumen de julio-diciembre de 1975, con el título *PRENECROLOGÍA DEL FRANQUISMO*, el 20 de noviembre de 1975 se produjo el fallecimiento del dictador, hecho que hubo ya que recoger en ese número con informaciones de primera mano. Paradójicamente, justo en el momento de escribir esta introducción, vuelve a cobrar actualidad el tema con motivo del 50 aniversario de la muerte de Franco, el 20 de noviembre de 2025.

Como no cabe detenernos en el contenido de cada uno de los volúmenes de CRI que fueron saliendo, valga decir que contienen sobre todo informaciones y análisis útiles para saber cómo se fue generando la metamorfosis que transformó el franquismo en nuestra coronada democracia. Hay artículos antológicos en los que se apunta cómo se hurtó para ello cualquier atisbo de proceso constituyente, negociando en la silenciosa trastienda de los partidos políticos la Constitución que se refrendaría después en bloque...y vaticinando cómo la forma en la que se gestó la llamada transición política hizo las veces de prólogo anunciador del nuevo despotismo democrático que ha venido imperando hasta el momento. Pues como advertía entonces proféticamente Heribert Barrera, diputado único de Esquerra Republicana, “los métodos dictatoriales que durante tantos años el país ha padecido se mantienen en gran parte todavía vigentes. Se ha acabado ya, es cierto, la

dictadura de un hombre; pero corremos el riesgo de caer en una especie de oligarquía de cabezas de partido pactada y plebiscitada” (CRI 61-62, enero abril 1969, pp. 18-19)...O también cómo se alertó y con dos años de antelación contra una ley que acabaría amnistiendo de un plumazo todos los crímenes contra la humanidad perpetrados por el franquismo (J.M.A, “Quién amnistiará al amnistiador?” (CRI 45-48, julio-diciembre 1975, pp. 187-188).

El último volumen de CRI fue el número triple 63-66, de mayo-diciembre de 1979 en cuya portada se leía *ENERGÍA, POLÍTICA, INFORMACIÓN*, porque albergaba un bloque monográfico crítico del empeño de llenar el país de centrales nucleares, lo que se defendía como única opción urgente si no queríamos tener que “volver al candil”. En este *dossier* hay dos artículos clave que, al constatar que la militancia antinuclear actual no tenía noticia de ellos, me indujeron, tanto a ponerlos específicamente accesibles entre las Publicaciones Sugeridas de esta página Web, así como a hacer accesible aquí la Segunda Época de CRI.

Además de otros textos de interés, estos dos artículos ponían el dedo en la llaga de dos aspectos clave que cobran actualidad con los vientos pronucleares que ahora vuelven a soplar con fuerza: el negocio corrupto que impulsó y albergó la construcción de las centrales nucleares en España y la potente campaña de imagen que se desplegó en favor de la energía nuclear.

El primero, el artículo de Juan Muñoz y Ángel Serrano “La configuración del sector eléctrico y el negocio de la construcción de centrales nucleares” [<https://elrincondenaredo.org/wp-content/uploads/2025/11/La-configuracion-del-sector-electrico.pdf>] desveló, con gran detalle y datos de primera mano, que el verdadero empeño del lobby nuclear *no era obtener electricidad por un procedimiento que se revelaba muy caro y problemático, sino hacer el gran negocio inflando los presupuestos en la fase de construcción* financiada con créditos con aval del Estado. De ahí que el Estado tuviera que acabar salvando al sector eléctrico del lucrativo festín asociado a la construcción de las centrales nucleares. Más adelante, en un texto recogido en esta página Web [<https://www.elrincondenaredo.org/Biblio-EYN-2009-001.pdf>] retomé el tema de la construcción de las centrales nucleares como un ejemplo de megaproyecto en el que la finalidad de sus promotores era forrarse en alguna de las fases del proceso, dejando luego el muerto a sufragar por otros.

El segundo, el artículo firmado por su autor con el pseudónimo Raúl Pillado para evitar represalias del sector, titulado “La manipulación de la opinión pública a través del sistema informativo” [<https://elrincondenaredo.org/wp-content/uploads/2025/11/La-manipulacion-de-la-opinion-publica.pdf>] desvela las maniobras de manipulación previstas en el manual que elaboró la empresa de imagen al servicio del lobby nuclear. Entre ellas destacaba *el propósito de no hacer propaganda explícita de la energía nuclear, sino de pagar editoriales y artículos colocados en medios importantes a través de una red de periodistas colaboradores a sueldo*. Y parece que vuelven a las andadas con este juego: así lo sugieren, entre otros, los editoriales y artículos de *El País* y *La Vanguardia* claramente tendenciosos aparecidos, respectivamente, el 25 de octubre y el 16 de noviembre.

Valga lo anterior para mostrar el interés de mantener viva y accesible la Segunda Época de CRI, así como los tres volúmenes del *Horizonte Español 1972* que a continuación se presentan. Todo ello esperando que el buen conocimiento de los temas aquí tratados ayude a actualizar y afinar la reflexión crítica actual.